

**Семантическая эволюция единиц тематического поля «Семья»
(на материале французского и белорусского языков)**

Гапанович Е.А.

Учреждение образования «Минский государственный лингвистический университет», Минск

Данная работа посвящена исследованию особенностей развития внутренней формы французских и белорусских культурномаркированных единиц тематического поля «Семья».

Цель статьи – сопоставительное изучение семантической динамики единиц тематического поля «Семья» в условиях интеграции явлений лингвистического и экстралингвистического планов на материале французского и белорусского языков.

***Материал и методы.** Материалом исследования стали корпуса франко- и белорусскоязычных текстов (газетных, специализированных и художественных), а также словарные статьи. При этом использовалась методика лингвистического анализа, сочетающая компонентный и дефиниционный анализ лексем, а также применение корпусных методов сбора и анализа.*

***Результаты и их обсуждение.** Внутренняя форма архилексем «Famille» / «Сям'я», а также иных терминов родства подвергается постоянным семантическим модификациям. Генерализация значений приводит к появлению полисемантических и полифункциональных собирательных номинаций лиц. Наиболее релевантным для осмысления специфики тематических лексем является значение упорядоченной совокупности. Социальные изменения французской ячейки общества объективируются рядом неологизмов, вербализующих новые нравственно-этические ценности как регуляторы семейных отношений и родительской ответственности.*

***Заключение.** Для внутренней формы французских единиц тематического поля «Famille» свойственна высокая степень активности семантических преобразований, а именно: процессов генерализации, специализации и терминологизации, а также модификаций коннотативного значения. В условиях глобализации подобные изменения могут рассматриваться как потенциально возможные в отношении единиц тематического поля «Сям'я» в белорусском языке.*

***Ключевые слова:** семантические модификации, семантическая эволюция, имена совокупности, генерализация, полисемант, полифункциональность, архилексема, терминологизация, неологизм.*

Semantic Evolution of Units Belonging to the Thematic Area «Family» in the French and the Belarusian Languages

Hapanovich Y.A.

Educational Establishment «Minsk State Linguistic University», Minsk

The article is devoted to a comparative study of developmental peculiarities revealed in semantic content of French and Belarusian culturally marked units belonging to the thematic area «Family».

The purpose is to comparatively study the semantic dynamics of units of the thematic area «Family» in the conditions of the integration of linguistic and extralinguistic phenomena in French and Belarusian.

Material and methods. *The material of study is French and Belarusian newspaper, specialized, fiction texts, dictionary articles. In the study linguistic analysis, methods of data collection combined with componential and definitional analysis were used.*

Findings and their discussion. *The semantic content of the archilexemes «Famille» / «Siam'ya» and other kinship terms are subject to permanent semantic modifications. Generalization of meanings results in the emergence of polysemantic and polyfunctional collective names of persons. The most relevant for the comprehension of the specificity of thematic lexemes is their meaning of ordered collection. Social changes in French families are objectified by a number of neologisms which verbalize new moral and ethical values as regulators of family relations and parental responsibility.*

Conclusion. *The semantic content of French units belonging to the thematic area «Famille» is characterized by dynamical semantic transformations such as generalization, specialization and terminologization, as well as modifications of connotative meaning. In the context of globalization, such changes are regarded as eventual in the thematic area «Sam'ya» in Belarusian.*

Key words: *semantic modifications, semantic evolution, aggregate nouns, generalization, polysemantic word, multifunctionality, archilexeme, terminologization, neologism.*